

Gaceta Universal

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA: VÉASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Martes 2 de Julio de 1878.—NÚM. 2.º

OFICINAS: COLEGIATA, 6, PRINCIPAL, DERECHA.

VÉASE EL PROSPECTO EN LA CUARTA PLANA.

Impresiones del día.

FRASES Y COMENTARIOS. — Continúan siendo tema obligado de la prensa política las palabras pronunciadas por el general Lopez Dominguez en el Congreso, contestando al Sr. Cánovas del Castillo.

Los periódicos de la situación y los constitucionales escriben largos artículos pretendiendo demostrar, unos, que lo que dijo el Sr. Lopez Dominguez no fue lo que quiso decir; y otros, que lo que quiso decir fue lo que dijo.

Aquí viene de molde aquello de: donde digo digo...

Desengañense los constitucionales; por más que se esfuerzen, el Gobierno no ha de persuadirse de que debe cederles el poder; y desengañense el Gobierno, los constitucionales no pueden conformarse con ser hijos y herederos del Padre eterno.

AÑO NUEVO. — Hemos entrado en el nuevo año económico y, por no variar, los presupuestos que en él han de regir no están todavía aprobados por las Cortes.

Es verdad que se presentaron hace muy cerca de cinco meses; pero también es cierto que otras discusiones han entretenido el tiempo que para ultimarlos hacia falta.

De este modo se resienten inevitablemente las recaudaciones, que no pueden sujetarse desde el primer momento, como convenia, a los preceptos que han de regir durante el año.

Aunque, dada la obra del actual ministro de Hacienda, hay la ventaja de que los nuevos presupuestos no son ni más ni menos que una segunda edición de los vigentes.

Con sellos de guerra, impuestos de guerra, descuentos y toda esa serie de gabelas, que parecen extinguidas, y de derecho, a favor de la paz.

DIVISIONES. — Se habla de las que van a presentar, según algunos periódicos, varios importantes personajes: el presidente del Senado, el mayordomo mayor de S. M. y el presidente de la facultad de la Real cámara.

A la vez se atribuye trascendencia a las entrevistas del señor presidente del Consejo de ministros con los señores Ayala, duque de Sexto y ministros de Estado y Gobernación.

Tenemos motivos para suponer que cuantas conjeturas se funden en estos rumores carecen de toda exactitud.

Quizá por pecar de demasiado los señores...

LA ETERNIDAD. — Doce ó quince años más de vida atribuye un colega noticioso al actual Gabinete.

La noticia ha caído como una bomba en el campo de las oposiciones, que juzgan eterno el plazo. Y sin embargo, doce ó quince años de permanencia de un mismo partido al frente de los destinos públicos pudiera ser causa de grandes prosperidades para el país, siempre que ese partido pensara más en los intereses nacionales que en el interés personal.

Con esta condición, no dudariamos aplaudir a cualquier gobierno, fuese el que fuese. Aunque se compusiera exclusivamente de centralistas, que son de seguro los que menos público tendrían, por que todos serian actores.

Aquí hay que acostumbrar a los partidos a que el telón se descorra pocas veces.

Observa con disgusto un periódico que la prensa ministerial no haya dado respuesta alguna a las mil versiones que, según el colega aludido, corren por los periódicos, referentes a la enfermedad que ha conducido al sepulcro a nuestra joven y bella reina.

La Gaceta ha desmentido toda clase de versiones antes de ser inventadas. No hay más versión admisible que una: la de los partes oficiales.

La Facultad de la Real Cámara, aunque en otras cosas pueda equivocarse, en este desgraciado asunto es la única autorizada para certificar debidamente.

Por el ministerio de la Gobernación, de acuerdo con el de Hacienda, se ha pasado una circular a los gobernadores civiles, disponiendo que estos funcionarios autoricen interinamente las propuestas que hagan algunos ayuntamientos para adicionar con nuevas especies la tarifa general de consu-

mas, ateniéndose en esta parte a lo prescrito por la dirección de Administración local en circular de 6 de Mayo último, sin perjuicio de remitir inmediatamente después los expedientes al ministerio de la Gobernación que, de acuerdo con el de Hacienda, dictarán la resolución definitiva.

VARIACIONES SOBRE LA GRAN DUQUESA DE OFFENBACH. — La *Pública* compadeció a las repúblicas hispano-americanas, porque cambian de gobierno con la misma facilidad que el general Bum Bum cambiaba de plumero.

Y exclama *El Imparcial*: «Cualquiera diría que el plumero que hoy lleva *La Política* es el primero que estrenó.» Solo falta que ahora le llamen *La Política* a *El Imparcial* «soldadillo de tres al cuarto.»

Y... ¡pán pan pum, saricatapán, que viva el bravo general Bum Bum!

Ayer se pusieron a la venta los nuevos sellos de franqueo.

Se ha construido en Nueva-York, por cuenta del gobierno de España, un magnífico buque de vapor, el cual llegará en breve a la Habana, donde ha de verificarse su entrega.

Este nuevo buque con que se enriquece nuestra marina mide 135 pies de eslora, 19 de manga y nueve de puntal; su aparejo es de goleta, y también lleva una lancha de vapor que hace ocho millas por hora, y de tal modo dispuesta, que puede ser manejada por un solo hombre que, a la vez haga de maquinista, fogonero y timonel.

Hoy ha salido para sus posesiones de Campo Real el Sr. D. José María Polo.

El temporal que hemos sufrido estos días se ha extendido a una buena parte de Europa, principalmente por las costas occidentales y meridionales.

El telégrafo anuncia ligeras depresiones barométricas, precursoras de algunas tempestades, que acabarán por dejar al calor completamente dueño de la situación, como ya es natural que suceda, en la época del año a que hemos llegado.

Desde el día 4 del corriente mes se recogerá la correspondencia pública de los buzones a las dos de la tarde, para que pueda ir en el *expres* del Norte.

A los 24.000 kilómetros de líneas férreas que posee Francia, acaba de añadirse por un decreto 154 ferrocarriles nuevos. Con esto y elevar a líneas generales las 53 de interés local que había concedido, la red francesa es una de las más espesas y mejor distribuidas de Europa.

El día 24 del corriente mes se celebrará pública y simultánea licitación en la intendencia militar del distrito de Zaragoza y respectivos comisarios de guerra de las plazas de este distrito para contratar a precios fijos el suministro de subsistencias de un año a las tropas y caballos del ejército, estantes y transeúntes en dichas localidades.

Las tres corridas de toros que ha habido en la Coruña en los días 30 de Junio, y 1 y 2 de Julio, han valido a Frasuelo y Lagartijo, para ellos y sus correspondientes cuadrillas, 5.500 duros.

Una tempestad que estalló el sábado en Calatayud ocasionó grandes destrozos en la propiedad urbana, quedando completamente inundado el Barranco de la Rúa, siendo tan considerable la cantidad de agua depositada en la bodega, que, efecto de la inundación, las filtraciones de la calle céntrica de la Rúa han llegado a las casas de la plaza de San Anton y calle del Colegio, casi extramuros de la ciudad.

La prensa se ha empeñado en casar al hijo de Napoleón III.

Parece que ahora el anunciado matrimonio del príncipe no será con la hija del príncipe de Gales, como se ha dicho, sino con la hija menor del rey de Dinamarca, e hija del heredero de la corona de Inglaterra.

Ahora la noticia es verosímil, pero puede ser tan cierta como la anterior.

El señor conde de Paris acompañará a la Real familia al Escorial.

Los campos de Aranjuez, próximos a Añover, han sido completamente arrasados por la langosta.

En un telegrama de Granada se nos dice que la triste impresión que ha causado en aquella capital el fallecimiento de S. M. la reina Mercedes se manifiesta en todas partes, hasta el punto de que muchas señoras visten luto riguroso.

Anoche a la una tuvo lugar un horroroso suceso en la calle de San Pedro, número 17, cuarto 3.º interior.

Una señora de cuarenta años de edad, que vive sola en la citada habitación, subió la escalera de su casa a la hora expresada, alumbrándose con un trozo de periódico que encendió con una cerilla. Todas las noches tenía la extraña costumbre de hacerlo así.

Llegó a la puerta del cuarto, y mientras la abría, arrojó el papel encendido detrás de sí, con tan mala fortuna, que cayó sobre la cola de su vestido, sin que se apercibiese de ello.

Tomó proporciones el voraz elemento y quedó envuelta la infeliz señora en un círculo de llamas, que armentaban más y más a medida que corría precipitadamente por los pasillos de la casa demandando socorro a grandes gritos.

Acudieron en seguida algunos vecinos, consiguiendo después de peligrosos esfuerzos apagar el fuego, cuando ya el cuerpo de la desgraciada, a excepción del pecho, estaba casi carbonizado.

Trasladada por los mismos vecinos y por disposición del médico de guardia, que acudió inmediatamente, a la casa de socorro del distrito, se la hizo la primera cura, siendo conducida después, con muy pocas esperanzas de vida, al Hospital general.

Los periódicos franceses dan cuenta de los desórdenes ocurridos en Marsella con motivo de una manifestación al pie de la estatua del obispo Belzunce. En la mañana del 23 del pasado unas quinientas personas acudieron a depositar en ella coronas y ramos de flores. El público los acogió con rumores que acabaron por producir algunos altercados y dar a la manifestación carácter tumultuoso, siendo causa de que se hicieran algunas detenciones.

El alcalde interino mandó suspender otra manifestación anunciada para aquella tarde en algunos periódicos de la localidad. Hacia las tres, una contramanifestación se dirigió a la prefectura para pedir que se mandasen quitar las coronas; el prefecto no recibió a los contramanifestantes, y entonces se dirigió a esperar la manifestación anunciada que, a pesar de la orden del alcalde, se presentó a eso de las once en número de unas mil personas, siendo recibidas por la muchedumbre con silbidos y cantando la *Marseilles*; entonces se retiraron, dirigiéndose a la iglesia de San Martín, en cuyo interior se celebraba una procesion general.

La muchedumbre permaneció tranquila al pie de la estatua cantando la *Marseilles* y esperando la orden de retirar las coronas; pero viendo que no llegaba, atropelló a la policía, rodeó la estatua, unos cráneos individuales se encaramaron y arrojaron por el suelo ramos y coronas a los gritos de viva la república!

Después se dirigieron a la iglesia de San Martín a esperar la salida de los manifestantes: la policía hizo despejar la plaza, pero al terminar la ceremonia religiosa los asistentes fueron recibidos con gritos y silbidos desde las calles próximas, repitiéndose las escenas tumultuosas, resultando algunos contusos y un genearme desarmado. La autoridad dispuso que se retirase la fuerza para evitar un conflicto.

Un grupo de más de 3.000 personas se dirigió a silbar las relaciones del *Citoyen* y *Gauche du Midi*, que tanto en calma la población a eso de las diez de la noche.

A las seis de la tarde se reunió el Consejo municipal y acordó que se abriese una información minuciosa sobre los acontecimientos del día, para que nadie se libere de la responsabilidad que le quepa.

TELEGRAMAS.

LONDRES 2.º — En la Cámara de los Comunes, el señor Nordcote declara que el Sr. Layard, embajador inglés en Constantinopla, recomienda al gobierno turco mucha moderación en la represión de los disturbios de la isla de Creta.

El ministro inglés anuncia que el Bajá que mandaba en la isla de Creta ha sido trasladado a otra provincia, a consecuencia de las quejas del Sr. Layard.

Berlin 2.º — El Congreso ha oído a los delegados rumanos.

Después de la salida de éstos del Congreso, se discutió la cuestión de la Besarabia.

Se decidió la cesión a Rusia de la parte de la Besarabia, separada por el tratado de 1856, limitada al Oriente por el Pruth, al Mediodía por Thailweg Branklia.

Se decidió la cesión de la Dobroustcha a la Rumania, y extender la frontera del Sudoeste de la Rumania, desde Siliustria hasta Mangau, en el Mar Negro, que está comprendido también.

De esta manera la Rumania gana una porción de territorio fértil, y se establece sobre dos importantes fracciones del Danubio.

El Congreso ha reconocido la independencia de la Rumania y del Montenegro.

Mañana discutirá la cuestión relativa a la navegacion y a la embocadura del Danubio.

El señor conde de Andrassy y el señor Schuwaloff están de acuerdo acerca de las fronteras del Montenegro.

Berlin 3.º — El *Diario Oficial* publica una carta, fecha 24 Marzo 1878, dirigida por el emperador al Papa, manifestando la esperanza de que Su Santidad usará de todo su influjo para conseguir que todos los súbditos alemanes obedezcan en lo sucesivo las leyes del país.

También publica otra carta del príncipe imperial de 10 de Junio último.

El Papa ha contestado que esperaba que los sentimientos recíprocos de conciliación dejarán abierta para Prusia la vía que nunca fué cerrada para los demás Estados.

Berlin 4.º — La comision militar encargada de marcar el limite de las fronteras de Servia y Montenegro, ha terminado sus trabajos, de acuerdo con las potencias.

El Congreso ha acordado que el gobernador cristiano de Rumelia sea nombrado por la Puerta, con el asentimiento de las potencias y por cinco años. Este nombramiento podrá ser revocado por la Puerta, con obligacion de dar conocimiento a las potencias expresando las causas de la revocacion.

Berlin 5.º — En la sesion del Congreso del sábado último, el príncipe de Bismarck, contestando a las protestas del delegado turco, dijo que Turquía vencida debía tomar en consideracion las decisiones del Congreso, que la devolvía la Rumelia.

La Santa Sede ha decidido reanudar las negociaciones con el gobierno mejicano. — *Pabra*.

Vienna 2.º — El embajador alemán ha celebrado una larga e importante conferencia con el sultan, por encargo del príncipe de Bismarck, con objeto de obtener la sancion de la Puerta para las decisiones del Congreso.

La cuestión más grave que resta por resolver al Congreso, es la referente a la division del Asia, propuesta por Inglaterra, y que desea ejecutar por sí la Gran Bretaña.

Se ha mandado abrir una amplia informacion sobre los sucesos de Marsella.

El estado de salud del príncipe de Bismarck obligará a suspender las sesiones del Congreso; pero no sin dejar resuelta y firmadas las bases principales para la paz, quedando sólo las cuestiones secundarias.

Cuando más, para el día 15 se suspenderán los trabajos. — *Agencia Española*.

PARIS 1.º — El Congreso parece dispuesto a fijar su atencion sobre el estado de los israelitas de Servia, dando pruebas de simpatias con esta deferencia al representante francés que presentó esta mocion.

La ocupacion de la Bosnia y Herzegovina por los austriacos se llevará a efecto apenas se suspendan las reuniones del Congreso.

El emperador regresará mañana a esta capital.

VIENNA 1.º — Las prisiones continúan en Constantinopla, donde se hace imposible contener la agitacion.

El sultan vive muy intranquilo, y sus relaciones con el gobierno son muy re-

servadas. Entre los ministros no existe el mejor acuerdo.

El sultan ha hecho custodiar las inmediaciones del palacio por 30.000 soldados.

Se tiene como cosa segura el triunfo de una conspiracion que cambiará la dinastia y dará el trono a Rechar-Bey apenas se firme la paz.

LONDRES 1.º — Las represalias tomadas por los turcos con motivo de un incendio efectuado por los insurgentes cretenses en Nevehorí son feroces, habiendo declarado aquellos que se proponen quemar todos los pueblos del distrito de Apokorona, lo que han empezado ya a efectuar.

Se manifiestan nuevas insurrecciones en Tesalia. — *Agencia Española*.

LONDRES 1.º — El *Times* de esta tarde publica un despacho de Constantinopla anunciando que el gobierno turco, descontento de su representante en el Congreso, Carathodori, le reemplaza por Safvet-Bujá, que marcha a Berlin con instrucciones definitivas e irrevocables.

El mismo periódico publica otro despacho de Viena, dando noticias de Serajivo, según las cuales los turcos marchan hacia el Oeste; que cinco batallones de Novi-Bazar entran en la Herzegovina, y que Austria concentra fuerzas considerables en la frontera de Bosnia. Los austriacos atraviesan la frontera. — *Pabra*.

Segun noticias oficiales recibidas a las dos de esta tarde, el emperador de Marruecos se encuentra espirando, víctima de una fiebre tifoidea perniciosa.

Si se confirma esta noticia, es de temer que ocurran graves trastornos en el vecino imperio africano.

Temese que surja una guerra civil. Parece que nuestro gobierno ha dispuesto la salida de un buque de guerra para Tánger.

En efecto, España tiene grandes intereses en la costa africana, intereses que el Gobierno no descuida.

Y si no, recuérdese la expedicion científica encargada de visitar aquel país.

Por los datos recibidos hasta esta tarde de las elecciones que se están verificando en Durca (Zaragoza), resulta el candidato ministerial, Sr. Meno de Figueroa, con 1.452 votos de ventaja sobre el candidato de oposicion, señor Amor.

A las cuatro se han reunido en el despacho de ministros del Congreso los diputados que componen la comision de presupuestos de Puerto-Rico, con asistencia del señor ministro de Ultramar.

Leído el dictamen de la subcomision ponente y dadas algunas explicaciones por el señor ministro, se abrió el debate, que continuaba a la hora de cerrar nuestra edicion, sin que todavía se hubiese tomado acuerdo alguno.

Ayer tarde conferenciamos largamente el presidente del Consejo de ministros con los de los Cuerpos colegisladores.

Segun se nos asegura, se habló en esta conferencia del orden que deben llevar las discusiones en ambas Cámaras, a fin de terminar los trabajos de esta legislatura en el plazo más breve posible, y del día en que debían reanudarse las tareas parlamentarias.

En definitiva, se resolvió que esto tenga lugar el miércoles próximo, continuando en el Congreso la discusion promovida por el Sr. Navarro y Rótrigo, y empezando en el Senado la del proyecto de ley sobre reemplazos del ejército.

Es probable que mañana quede firmado por S. M. el Rey el decreto autorizando al Gobierno para presentar a las Cortes el proyecto de ley electoral y el del tit. 4.º de la ley municipal.

El tren mixto de Zaragoza a Pamplona ha descarrilado hoy, a las once, en el kilómetro 6 (Alfaro), próximo a Logroño, a consecuencia de lo cual resultaron tres pasajeros heridos de alguna consideracion.

Ya están terminados los planos del nuevo edificio destinado a ministerio de Fomento, que se proyecta construir en la plaza de la Armeria, esquina a las calles de Bailen y Mayor.

Los señores ministros de Ultramar y Fomento y presidente del Congreso han conferenciado hoy con el Sr. Cánovas del Castillo.

Con motivo del desestero, no habrá despacho en el ministerio de Estado hasta pasado mañana.

Entre los decretos que el ministro de la Guerra ha llevado hoy a la firma de S. M. el Rey, figuran los referentes a nombramientos militares para Puer-

to-Rico, de que ha dado ya cuenta la prensa, y otro ascendiendo á brigadier al coronel de artillería Sr. Sauchiz.

—Esta mañana se ha verificado en la iglesia de las Calatravas una misa cantada en sufragio del alma de su majestad la reina Doña Mercedes. Han costado dicha función las mismas señoras á cuyas expensas se celebraron las últimas rogativas que han tenido lugar en el citado templo.

—En las Descalzas Reales han celebrado á las once de la mañana con gran pompa los caballeros hospitalarios las anunciadas honras por el alma de la reina Mercedes.

—A las cuatro de la tarde se reprodujo ayer el fuego de la Casa de Campo, corriéndose por el bosque hasta la proximidad del río.

A las seis y media quedaba extinguido.

—A las once de esta mañana se ha perpetrado un robo en la casa núm. 5 de la Cava-Alta, cuyo dueño es un comandante de infantería retirado.

El robo se ha cometido por su sirvienta, la cual ha aprovechado los momentos en que dicho señor había salido á evacuar unas diligencias á la alcaldía de barrio.

El robo consiste en 54.000 reales en billetes del Banco de España, 44 acciones del mismo establecimiento de crédito, 2.600 en monedas de cinco duros, media onza en una pieza, y unos mil reales en plata, y varios documentos interesantes.

El juzgado entiende en el asunto.

—Cogida de Angel Pastor en la plaza de toros de Burgos.—El simpático matador de toros Angel Pastor, tan querido del público madrileño, ajustado para torear dos corridas en la ya expresada plaza en los días 29 y 30 de Junio, y que había estado en la primera á la altura que le contemplamos aquí el domingo 23, despues de pasar en la segunda tarde, ó sea en la de ayer, su primer toro, segundo de la corrida, con la maestría ó la serenidad que él sabe, y cuando el bicho se había hecho de bastante cuidado por su decisión en arancar, fué enganchado por la pierna izquierda, más arriba de la rodilla, en la parte externa, y volteado y tirado á tierra, hiriéndose gravemente la mano derecha con el estoque y sacando una cornada de alguna consideracion.

Lleno de valentía, y con un coraje á toda prueba, se levantó y volvió á la cabeza de la res, y con tres pases ceñidos con la derecha se arrancó con una magnífica estocada hasta la mano, que acabó con la vida del cornúpeto, sin necesidad de puntilla, recibiendo el diestro una ovacion extremada y merced del público burgalés, y retirándose por su pié á la enfermería, donde se le hizo la primera cura. El toro era de la ganadería de Miura, berrendo en negro, bragado, vizo del izquierdo y con poder, pero de sentido. El herido, que ha llegado esta mañana á Madrid, está todavía sin fiebre y asistido por el médico D. Santiago Iglesias.

Angel se encuentra hospedado en casa de su hermano político Sr. Navarro, calle del Mediodía grande, núm. 1, donde un crecido número de personas de todas clases y condiciones acude á enterarse del estado en que se halla.

COTIZACION DE VALORES EN LA BOLSA DE AVER.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, A, B. Rows include various bond types like 3 por 100 interior, 14 exterior, etc.

Artículos.

Diamantes americanos.

SITUACION MORAL.

Vidriosas partículas convertidas en átomos de luz falsificada, relucientes lágrimas del pesar con que el lujo adorna las mentidas vanidades de los pobres, mágicos destellos que permitis á la miseria darse tono de gran señora, chispas de brillo seductor, que enlazadas á la finísima garganta de la duquesa representais una fortuna, y en los aguje-teados de la modistilla no pasais de la categoría del granito; diamantes americanos, vosotros sois la invencion que caracteriza la época, vosotros esmaltais la deslumbradora diadema del siglo de las luces.

Fascinado por el reflejo de la apariencia, nadie quiere aventurarse á descubrir la calidad de las cosas.

Como si las manifestaciones humanas fueran caprichos esculturales, cuyo mérito sólo aprecia la vista, se busca la forma sin penetrar jamás en el fondo.

Se confunden el egoismo con la caridad, la soberbia con el amor al prójimo, la ira con la paciencia, la virtud con el mal, como se confunden las monedas de platino con los centenes de oro, y el pulimento del vidrio con la cristalización del carbon.

Todo se puede decir y todo se puede hacer, si se consigue evitar la responsabilidad de la palabra y la responsabilidad del acto.

Y el ingenio humano, retorciéndose en el sofisma y la sutileza, proclama todos los errores sin hallar correctivo, sino antes al contrario, aplausos y coronas.

Este culto estatuario proscribte la virtud del alma y ensalza los groseros artificios de la materia, perturbando toda clase de sentimiento.

Cunde la mortal epidemia, y al que sabe inocular en la sociedad veneno más activo se le ciñen laureles de mayor precio. Es proclamado rey de la poesía dramática quien se atreve á poner en escena la violacion y el adulterio, versificados con galanura y bajo formas tan provocativas como hechicerías.

¿No merece un trono, siquiera sea de papel dorado, y un cetro de talco, el que consigue hacer verosímiles en el hogar doméstico dramas que antes sólo tenían una verosimilitud dudosa á la luz de candelillas teatrales. Alguna vez han de ser las costumbres espejo del teatro.

El crimen más horrible, expuesto de la manera más impune y seductora. Hé aquí un bello ideal muy generalizado.

La borrachera de la taberna es inadmisible; la alegría que produce el champagne del salon es encantadora; el plebeyo navajazo de la riña es infame, merece una cárcel; la aristocrática estocada del desafío es de buen tono, da patente de valor y honradez.

La misma dosis de mal produce diversos efectos, segun el sitio y las circunstancias en que se aplica, como la medicina obra distintos resultados, segun la oportunidad y condiciones con que se administra.

Y cuando se examina, se siente, se juzga y se castiga, tiénese en cuenta, no el mal mismo, sino sus condiciones aparentes y puramente superficiales.

Se critica mucho á ciertos novelistas franceses porque visten al gusto del día un pensamiento profundamente moral, y en cambio se aplaude á otros porque saben presentar en traje de la más severa etiqueta las más soeces immoralidades. Un pobre doctor ha hecho una fortuna, mientras otros doctores, con menos publicidad y mejores farmacias, se mueren de hambre en el rincón de una aldea.

La virtud es de plomo, pesa mucho, y en el mar de la vida su sitio está en el fondo, mientras las conciencias de corcho se sostienen siempre á la luz en la alegre vida de la superficie.

Lo superficial se aprende pronto, y no choca, por consiguiente, ver á las niñas de seis años pensando en novio, y á los estudiantes de latin traduciendo á Ovidio enfrente del balcon de la vecina.

Las pasiones se desarrollan hoy con una precocidad inconcebible. Tanto es el calor de la época, que el fruto se imagina maduro antes que los jugos de la tierra hayan tenido tiempo para fertilizar las primeras raíces del árbol.

El mal ejemplo, la precocidad de los instintos y el superficialismo engendran esos amores tempranos, origen de tantos hombres raquíticos y enfermizos y fuente cenagosa de peligrosas depravaciones.

La situación moral de España merece ser objeto de severo estudio.

Nada hay más temible que una sociedad que no reconozca otro freno que

la letra de la ley, y transige con el pecado siempre que el pecado no constituya delito.

¿Qué puede esperarse del que, sin buscar la sancion de sus actos en la conciencia, sólo pretende verse libre de que éstos caigan bajo la sancion de los tribunales?

El arte de hacerse rico es el arte de saltar por encima del Código penal con habilidad suficiente para no enredarse en sus mallas. Ofreced á cualquiera un medio de medrar que no esté penado en el Código, y se apresurará á ir en busca de la fortuna sin preocuparse de las protestas honradas de la conciencia.

¿Puede el Estado corregir la presente situación moral y trasformarla en otra más laudable? Ciertamente que no.

El virus corre mezclado con la sangre social, y la sociedad misma es la única que puede con éxito lograr su absoluta y completa purificacion.

Las costumbres rara vez se modifican por leyes; antes bien, las leyes son producto de las costumbres.

El Estado puede contribuir, auxiliar eficazmente, tomar la iniciativa, en la trasformacion moral que necesita el país.

¿Contribuye? Si; carece de autoridad para perseguir el juego mientras fomenta la lotería; da armas contra el deudor mientras él merma los débitos de sus acreedores; sube media vara más la verja del viaducto de la calle de Segovia para evitar los suicidios; predica la formalidad en los contratos y la pulcritud más exagerada en el cumplimiento de los deberes, y rebaja la cuarta parte del precio de todos los servicios que se le prestan ó se le han prestado violando los mas sagrados compromisos.

Un generoso esfuerzo de todos es el remedio seguro del daño que tanto afecta á la salud de la patria.

¿Pero ese hermoso arranque del alma, no sería ya la virtud?

¿Quién se atreve á esperar desde luego que todos los hombres coincidan en un deseo de felicidad para los demás, en la preferencia del bien ajeno al bien propio.

Coincidan algunos, por lo ménos, en tan noble propósito. Y en el seno del hogar, en la tribuna pública, en el libro, en la prensa, en el púlpito y en la cátedra, establézcase una corriente activa, enérgica, saludable, que favorezca y facilite la trasformacion social necesaria.

Mientras los vulgares preceptos de la moral no se respeten y se practiquen, el cumplimiento de las más sábias leyes será ineficaz y estéril.

Aprecie á los hombres, no por los empleos, sino por las costumbres; éstas cada uno se las adquiere, aquéllas los da la casualidad.

La civilizacion sin moralidad es planta sin fruto. Las grandezas que no tienen por base la moral caen á tierra como castillos de naipes al menor soplo de las circunstancias.

Trabajemos, pues, cada uno en nuestra esfera por conseguir para España el mayor grado de perfeccionamiento moral, sin inquietarnos porque los resultados obtenidos no sean claramente ostensibles.

El trabajo largo, penoso y fundamental que se emplea para resolver un problema es sólo perceptible á la mente del calculista, y no puede suponerle nadie examinando la brevedad de la fórmula objeto del cálculo.

Los cimientos son la parte esencial de todo edificio.

Y sin embargo, los cimientos no se ven.

Los Periódicos.

Como somos recién nacidos, todavía no tenemos el gusto de ver por nuestra casa á una buena parte de los periódicos que se publican en Madrid.

Esperamos que por compañerismo primero, y despues por lo bueno de nuestras intenciones, nos honrarán todos con su visita.

Cuando esto suceda, observaremos su fisonomía y procuraremos retratarla, para que nuestros lectores puedan todos los días saber en qué actividad se hallan los órganos de la opinion.

De los que ya nos favorecen hemos de decir algo.

Tres, y por cierto de los más importantes de la noche, llegan á nuestras manos. Los tres son ministeriales: lo que quiere decir que mientras otros de oposicion no vengan á vernos por las noches, hemos de verlo todo de color de rosa.

Para nosotros esto es bueno: nos ahorra pesadillas; para el público... el público querrá de cuando en cuando algunos toques negros ó rojos, y es preciso darle gusto.

Los tres, y es natural, la emprenden con los constitucionales, que parecen los más próximos á ascender, sobre todo si no forman escuela las tan co-

mentadas palabras del Sr. Lopez Dominguez.

El Tiempo, batallador y siempre dispuesto á romper lanzas con el enemigo, exclama:

«Las oposiciones no señalan limite al despecho que su alejamiento de las esferas gubernamentales les produce; y en ese camino llegan fácilmente al delirio febril de la ambicion, tratando de justificar sus pretensiones por todo género de sutiles medios.»

La Política, tirándose á fondo, como dicen los maestros de armas, y haciendo variaciones sobre el mismo tema:

«El Sr. Lopez Dominguez, escribe, no quiso decir que hubiera perdido la fe en el principio monárquico, ni que hubiera tenido fe en el principio republicano si la república hubiera sido proclamada por los poderes legales. Lo que quiso decir es que en este último caso, monárquico y todo, no habria conspirado contra lo república, y la habria servido lealmente mientras existiera.»

Las letras quieren dar una leccion á las armas. Nosotros creemos que el señor Lopez Dominguez dijo lo que quiso decir. Ahora, si debió ó no decirlo... eso es otra cosa.

La Epoca, amable siempre, siempre discreta y siempre intencionada, viene á decir sobre poco más ó ménos:

Yo ni quiero ni sé sembrar desconfianzas; no he de contribuir á entibiar afectos entre los liberales monárquicos; pero entre los Sres. Lopez Dominguez y Navarro y Rodrigo, que son monárquicos y liberales, y forman en un mismo partido, hay diferencia en la manera de ver.

Con su habitual habilidad añade, dirigiéndose á los constitucionales:

«La Epoca no les imputará jamás terribles ni siniestros designios, porque aparte de ser esto injusto, y aun peligroso, pues los partidos concluyen á veces por aquello mismo que gratuitamente se les imputa (en lo cual, quienes principalmente lo pasan peor son ellos), sabe bien que la enfermedad que actualmente padecen nuestros apreciables adversarios no es más que nostalgia, y que la nostalgia les lleva á embelesarse en comparaciones y recuerdos, que no por referirse á sucesos, hombres y situaciones de historia moderna, dejan por eso de revestir cierto carácter clásico, más á propósito para entretener los ojos de la estacion presente, que para el abuso que de ella hicieron en la pasada.»

Aquí hay que leer mucho más de lo que se lee; pero hay que buscar entre renglones esa lectura de que hablamos.

De los periódicos constitucionales sólo La Mañana nos favorece con su visita, y justo es que nuestros lectores oigan cómo se explica:

Para el colega el presidente del Consejo de ministros, á pesar del arrogante reto que lanzó á las oposiciones liberales en su último discurso, teme encontrar algun obstáculo para la realizacion del plan que se trazó y que ha de darle por resultado la consolidacion de su poder.

No de otro modo se comprende, añade, que la prensa ministerial, apoyada por la de los partidos reaccionarios, haya emprendido ruda campaña contra el partido constitucional, intentando presentarle ante las instituciones como perturbador, como sospechoso, como defensor tibio de la legalidad, y que haya podido leerse en La Correspondencia uno de esos sueltos inspirados en las altas regiones de la política, y á que tan afecto se muestra el Sr. Cánovas, sin duda por el satisfactorio resultado que hasta ahora le han producido; sueltos de imposicion, de desprestigio para las instituciones, de escarnio para el régimen representativo.»

Fuerte está La Mañana, y por nuestra parte, á pesar de ser aún infantiles, hubiéramos querido hallar en el colega una afirmacion que falta á su artículo.

Si los constitucionales hubieran dicho: «El Sr. Lopez Dominguez puede irse á la república, nosotros nos quedamos en la monarquía,» se hubieran ahorrado muchas líneas.

Verdad es que en estos tiempos de escasez, cuando un asunto da juego, hay que explotarle.

El Imparcial, cuya visita agradece-mos en extremo por ser un periódico de primera necesidad, del que se aprende mucho y se desperdicia poco, saliendo al encuentro de la situacion, y suponiendo que trata de vivir el número de años que profetiza La Correspondencia, cree que solicitar del país un apoyo constante y decidido sin título legitimo y en provecho propio; imponerlo á favor de las más extrañas y de las más insostenibles circunstancias;

demandarlo ó imponerlo por algun motivo pequeño, para algun propósito mezquino, para seguir viviendo esta existencia laboriosísima que sólo se alimenta de las intrigas de los poderosos y de las murmuraciones de los humildes, es coronar con una verdadera insensatez el edificio de una política desventurada.

Entre tanto declara El Mundo Político que los señores conde de Ceste y Moyano son íntimos amigos particulares y políticos, que marchan perfectamente unidos, y que el general Valmaseda, aunque profesa la misma consideracion y amistad á Moyano y á Ceste, no se alejará nunca de Moyano.

La Exposicion universal.

Uno de los inventos que más éxito alcanza es el congelador que funciona á todas horas en la galería de máquinas. Este aparato fabrica sorbetes al vapor, y cuantos visitan el palacio del trabajo universal se acercan á la corriente de aire que un vasto tubo se encarga de distribuir entre los acalorados visitantes. El agua cae convertida en nieve alrededor de la máquina, y cuando se pasa un rato cerca de ella, puede uno figurarse con razon que está en el polo Norte y sentirse realmente constipado.

Todo cuanto el congelador puede ofrecer de refrigerante se exhibe al público. Se le sirven además jarabes helados al minuto, sorbetes de todas clases. Agobiado el que se acerca á la máquina glacial, apodérase de estos helados; pero allí empieza para él un verdadero suplicio de Tántalo. La sed le abrasa y no puede acercarse el sorbete á los labios, so pena de congelarse tambien. Hasta que pasan algunos minutos no puede aprovecharse del refresco.

En la exposicion de perros los hay tan microscópicos, que algunos abultan ménos que el puño de una niña de 15 años, y éstos son los más caros. Los más baratos se venden á 3.000 francos.

Llama la atencion en el certámen del palacio del Trocadero una mesa de billar, escultura de la época del Renacimiento, estilo Berruguete, adornada con bustos de personajes notables de todas épocas: Cervantes, Dante, Tasso, Shakspeare, Rafael, Vinci, Ticiano, Velazquez, Massaccio, Miguel-Angel, Maquiavelo, Beatrice D'Este y Pericles. Este notable trabajo ha salido de los talleres de D. Camilo Laorga, industrial de esta corte, que á fuerza de aplicacion y de trabajo se ha hecho en veinte años una fortuna y un nombre. No es, pues, preciso ir á América para hacerse una fortuna, aunque si salir de España, pues salir de España es entregarse al trabajo como el Sr. Laorga.

El Ahorro.

Los ingleses definen lo que nosotros llamamos Caja de Ahorros con las palabras Bancos de salvacion.

Salvacion es, en efecto, para los pobres y los desheredados que recorren la vida sin patrimonio, poder depositar en paraje seguro y con un interés razonable pequeñas cantidades, formadas por la reunion de céntimo tras céntimo.

Salvacion es para los hombres dominados por las pasiones ó los caprichos, hallar cerca de sí una caja siempre abierta para recoger el ahorro antes que una tentacion lo convierta en despilfarro.

Salvacion, sobre todo, cuando las imposiciones han llegado á adquirir cierta importancia, y en vez de ser un simple recurso para atender á necesidades futuras, pueden constituir un agente actual de produccion y de fortuna.

Hé aquí una historia que demuestra la influencia que puede ejercer en un hombre la posesion de un capital. En uno de los arrabales de París un fabricante tenia un obrero á quien pagaba un crecido salario; pero era tan dado á embriagarse, que nada bastaba á corregir en él este vicio. No pasaba una sola quincena sin que el fabricante se viera obligado á despedirle; mas poseía tal habilidad aquel obrero, que al fin y al cabo, obligado por la necesidad, volvía á admitirle á su servicio. El vino llegó á dominar de tal suerte á aquel desdichado, que aun á riesgo de que el trabajo de la fábrica se resintiese, decidió el fabricante no volver á admitirle. El obrero, comprendiendo que la resolucion de su principal era inquebrantable, pidió y suplicó una absolucion general, haciendo firme propósito de enmienda. «Bien está—dijo el fabricante;— mas para que vuelvas á mi casa, será preciso que te conformes con la mitad del jornal que te he dado hasta ahora. De este modo, carceras de dinero para ir á la taberna. Si no

aceptas esta proposición, te vas y no vuelves a pisar mi casa.»

El obrero consintió. Durante quince meses cumplió su palabra; pero al cabo de este tiempo no pudo menos de volver a la taberna, por más que no se embriagase. Como sucede siempre, el vicio contenido acarrea más desarrollo que antes; y entonces su principal, llamándole y enseñándole una libreta de la Caja de Ahorros con un depósito de 600 francos, «Aquí tienes,» dijo al operario, «una libreta extendida á mi nombre, en la que cada quincena he consignado la mitad del salario de que te privé al volver á mi servicio. Veo con pena que reincides, y no puedo tolerar que esto suceda. Por otra parte, como no ha sido nunca mi ánimo privarte de lo que con tu habilidad ganas justamente, voy á decir que se ponga á tu nombre esta cantidad y nos separamos para siempre.»

Al verse dueño de aquella cantidad, experimentó una viva sorpresa el obrero. «¡No! ¡No!...» exclamó; «guárdese usted esta suma y que Dios le bendiga. ¡600 francos!... yo... poseer esa fortuna! ¡No! no me la dé usted. Consérvela para mí y todas las semanas añadiré algo, por mi parte, á lo que usted me ha sabido conservar tan... Le juro solemnemente que no volveré á probar el vino, y aun haré más: quiero ser hombre honrado, quiero casarme, crear una familia y ser digno del afecto que me profesa usted.» Este proyecto se realizó, y la conducta del fabricante hizo un verdadero y provechoso cambio en el modo de ser del operario. Una pequeña cantidad que antes había heredado la despilfarró en la orgía; pero el capital formado lentamente por su trabajo apareció á sus ojos como un instrumento de salvación, de generosidad y de independencia.

Conocimientos útiles.

Disposiciones oficiales.

La Gaceta de hoy contiene dos reales decretos expedidos por el ministerio de Gracia y Justicia, conmutando por el primero á Gervasio Espada la pena de seis meses y un día de prisión correccional por igual tiempo de destierro, y por el segundo, indultando á Manuel y Serapio Hernandez del resto de la pena que venían sufriendo por el delito de lesiones graves. La culpa del anterior era descaído á la autoridad.

—Por el ministerio de la Guerra se dispone que el mariscal de campo don Emilio Calleja é Isasi cese en los cargos de segundo cabo de la capitania general de la isla de Cuba y subinspector del arma de infantería y milicia de aquella Antilla, y se nombra para desempeñar estos cargos al teniente general D. Cayetano Figueroa y Garaondo.

—Pagos del día 3 en la Tesorería Central.—A los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos, el resto de los créditos comprendidos en la relación del 9.º grupo, última 4.ª parte, con el núm. 167 de presentación, los números 168 á 176 y parte del 178.

En el mismo día 3 se entregarán á los interesados, de doce de la mañana á dos de la tarde por la Tesorería, lor

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 3.—San Trifon y compañeros mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en el oratorio del Caballero de Gracia, donde por la mañana habrá misa mayor con sermón, que predicará D. Juan Manuel Carás, y por la tarde, en la novena del Santísimo Sacramento, predicará D. Balbino Martín, terminando con la novena, gozos, Santo Dios y la reserva.

En la iglesia de Descalzas Reales dará principio la novena que anualmente se consagra á la virgen del Milagro; á las diez será la misa mayor con manifesto, y por la tarde, á las seis, se rezará la estación, rosario, sermón que predicará D. Manuel Uribe, y se terminará con la novena, gozos, Santo Dios, reserva, letanía y salve.

En la iglesia de Presbíteros naturales de Madrid continuará por la tarde, á las siete y media, la novena del apóstol San Pedro, y dará el sermón D. Antonio Sanchez Barrios.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en San Isidro, ó la de las Escuelas Pías en San Antonio Abad.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 1.º

Table with columns: Distritos, Nacimientos, Defunciones, Matrimonios. Rows include Palacio, Universidad, Centro, Hospicio, Buenavista, Congreso, Hospital, Inchausti, Latina, Audiencia.

títulos de Deuda amortizable al 2 por 100 interior, correspondientes á carpetas de conversión de residuos de dicha renta, señalados con los números 921 al 1.030 de presentación; y de once de la mañana á dos de la tarde, se satisfará el importe de las facturas de intereses de deuda amortizable al 2 por 100 interior, vencimiento del 1.º del corriente.

—Desde hoy empieza el pago de la mensualidad acordada á las clases pasivas que cobran por la Tesorería Central de la Hacienda pública, correspondiente al mes de Mayo último, en la forma siguiente:

—Hoy habrán pagado á los del Montepío civil, de la letra A á la Z inclusive y pensiones remuneratorias; el día 3, Montepío civil, de la M á la Z inclusive; el 4, jubilados de todos los ministerios; el 5, retirados de Guerra y Marina; el 6, cesantes de todos los ministerios; el 8, Montepío militar, y los días 9, 10, 11 y 12, todas las nóminas sin distinción. Del 10 al 12, retenciones y altas.

Subastas.—En la Direccion general de Rentas estancadas tendrá lugar una el día 5, á la una de la tarde, para la adjudicación de letras por valor de loterías, á cuyo acto, conforme á lo dispuesto en orden fecha 4 de Marzo del 74, serán sólo admitidos los agentes de Bolsa y corredores de comercio.

El 12 del corriente, á las doce de su mañana, se verificará en la Fábrica nacional del Sello subasta pública para adquirir 30 quintales métricos de cuerda de cáñamo, bramante, hilo, lazo y guita de tres cabos, para los servicios de esta fábrica.

Ciencias.

La Sociedad geográfica de París celebró el viernes sesion extraordinaria en honor del viajero Hanley, para entregarle la gran medalla de oro con que ha sido premiado. A pesar de lo caluroso del día, la sala de la Sorbona estuvo completamente ocupada por un público escogido y entusiasta, que hizo objeto de la más frenética ovacion al ilustre explorador del Africa.

—Un doctor y profesor de la facultad de Medicina de París ha publicado un Tratado elemental de oftalmología, oftalmometría y refracción ocular. Esta obra es muy útil para los ópticos, que por carecer de libros de este género, sólo tienen por lo general conocimientos empíricos, con gran perjuicio de los que necesitan los productos de su industria.

—El gobierno francés ha creado una escuela militar superior, destinada á desarrollar los adelantos científicos en las clases superiores del ejército.

—Una observacion curiosa debida á M. Sacevegeon, es la siguiente:

«Si al poner el azúcar en el café se le deja desleír sin agitar el liquido, las burbujas de aire contenidas en el azúcar suben á la superficie del mismo. Si estas burbujas forman una masa espumosa, sosteniéndose en el centro de la taza, será indicio de buen tiempo; si, por el contrario, la espuma se aparta en forma de anillo hacia los bordes de la misma, indica llovizno; si la espuma se estaciona, pero no extensamente, en el centro, indica variable, y si se dirige hacia un solo centro de los bordes de la taza, pero sin separarse,

da la lluvia. Doy al público estas observaciones, dice su autor, despues de haberlas comprobado por medio de la comparacion con las de un barómetro metálico de Bourdon y otro de mercurio, y de haberme convencido de que todos concuerdan exactamente.»

—El mapa de la luna trazado por el director del observatorio astronómico de Atenas, M. Schmit, y en cuyo trabajo empleó el autor 30 años, ha sido adquirido para su publicación por el gobierno prusiano en 10.000 pesos.

—Anoche terminó el resumen que comenzó el sábado último sobre la discusion del «Problema Social» en la seccion de Ciencias morales y políticas del Ateneo de Madrid, su presidente el señor Azcárate.

Los dos discursos pronunciados han sido á cual más importantes y notables por la abundancia de doctrina y profundidad de concepto, examinando en el de la sesion del sábado las sociedades necesarias del municipio, la provincia y el Estado para la realizacion del derecho, los caracteres de la propiedad y la solución del problema por la moralidad de los individuos, las asociaciones particulares y la tutela del Estado; y en la sesion de anoche hizo el señor Azcárate, con el tacto y la habilidad que él sabe, una critica sincera é imparcial de los distintos sistemas que han expuesto los diversos oradores que han terciado en la discusion.

Literatura.

La Academia francesa ha nombrado director á Victor Hugo, y secretario á Victoriano Sardou.

—Se están creando en Francia bibliotecas departamentales ó provinciales, cuyo objeto es reunir los libros y manuscritos relacionados con la historia de cada departamento ó provincia.

—La Ilustracion Española y Americana, que compete, y á veces aventaja, á las más importantes publicaciones extranjeras de su clase, ofrece en su último número, entre otros grabados del mayor interés y actualidad, el retrato de la reina Mercedes en el lecho mortuorio, una alegoría de esta llorada muerte, escenas del pueblo de Madrid leyendo los partes de la enfermedad, y no olvida los episodios más notables de los sucesos relacionados con la guerra de Oriente, y vistas de la Exposicion universal.

El texto, como siempre, escogido; tiene al pie firmas muy estimadas del público, como las de Bremon, Fernandez de los Rios, Martinez de Velasco, Amós de Escalante y Julio Monreal.

Agricultura.

El estado de nuestros campos al terminar el mes de Junio, sin ser completamente lisonjero, no es ni con mucho desesperado. Las provincias andaluzas presentan en general el mejor aspecto en este punto. Navarra y las Vascongadas, Asturias y Galicia ofrecen rica cosecha, distinguiéndose, en Castilla la Vieja, la de trigo de Zamora y Medina de Rioseco, y la de cebada de Tudela de Duero. No así en Aragón, donde se ven campos y viñedos arrasados por los pedriscos de las últimas tempestades, que han interrumpido en muchos puntos las faenas de la estacion. También

OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 1.º de Junio de 1878.

Table with columns: HORAS, TEMPERATURA y humedad del aire, ESTADO del cielo. Rows include 6 de la m., 9 de la m., 12 del dia, 3 de la t., 6 de la t., 9 de la n., Temperatura máxima del aire á la sombra, Idem mínima de id., Diferencia, Temperatura máxima al sol, á 1,47 metros de la tierra, Idem id. dentro de una esfera de cristal, Diferencia, Lluvia en las 24 horas, en milímetros.

MATADERO DE MADRID DE AYER.

Table with columns: RESES DEGOLLADAS, Número. Rows include Vacas, Carneros, Corderos, Idem vivos, lechales, Terneras, Cabritos, Cerdos.

las provincias catalanas, castigadas por la sequia, dan pocas esperanzas este año, sin que las dé mejores la rica Extremadura.

—Acaba de publicarse por E. O. Barney en Dayton (Estados-Unidos) un folleto lleno de curiosos estudios sobre el bello árbol llamado La Catalpa. Su madera tiene propiedades que le hacen muy estimable. Resiste mucho la descomposicion cuando está enterrada, habiendo ejemplares de postes que lo han estado setenta y cinco años sin perder mas de un cuarto de su diámetro y conservándose perfectamente el resto. Admite un brillante pulimento, que la hace de la mayor utilidad para la ebanisteria. Sus proporciones medias son 50 pies de altura por 4 de diámetro.

Industria.

—El Patronato Industrial, de Barcelona, da á conocer un nuevo combustible para el alumbrado doméstico, que además de utilizar las lámparas, hoy arrinconadas, del aceite comun, ofrece una economía sobre el petróleo de un 75 por 100. Los inventores son los Sres. Nicolai y Bouhon, de París, y su invento consiste en una mezcla de 60 partes de aceite de colza con 40 de un liquido especial, extraido de aceites brutos, petróleo y residuos oleaginosos de algunas industrias. Cuesta 15 céntimos el litro, y aplicado al engrase da los más excelentes resultados.

—Anuncia un periódico que en breve se cerrarán algunas fábricas en Mataró.

—Una de las maravillas de la industria expuestas hoy en el certámen de París, es el molino-batidor de Toufflin, que produce 6.000 quintales de harina por hora.

El molino Toufflin no desmorona el trigo por la simple presion, que tanto le quita de su estructura granular y de sus facultades nutritivas; lo deshace y pulveriza pasándolo por un sistema de doce ó catorce cribas, que le quebrantan con una velocidad vertiginosa.

Produce de este modo un 12 por 100 más que los molinos comunes, y su harina, absorbiendo más fácilmente el agua, da un pan mucho más blanco, ligero y de mejor conservación.

El molino Toufflin está llamado á dar la vuelta al mundo, rescatando del hambre á millares de desgraciados.

Comercio.

La real compañía de los ferro-carriles portugueses ha acordado repartir un dividendo de 10 francos por accion. En 1877, los productos del tráfico se han elevado á 10.341.964 francos, ó sea 1.153.822 más que en 1876. Los gastos de explotación ascendieron á 3.165.623 (117.841 menos que en 1876) y representa solamente el 30,61 por 100 de los ingresos. El producto neto queda en 7.176.340, y añadiendo 108.995 recaudados fuera del tráfico, se obtiene un total de 7.285.335 francos, superior en 1.210.000 á la cifra de 1876.

—Se ha constituido en Palma de Mallorca una sociedad anónima, bajo la denominacion de Centro farmacéutico.

CAMBIOS DEL 1.º SOBRE PROVINCIAS.

Table with columns: Plazas, Dato, Benef. Rows include Albacete, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Béjar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cadiz, Cartagena, Castellon, Ciudad-Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Gerona, Gijón, Granada, Guadalupe, Haro, Huélfva, Huesca, Jaen, Jerez F., Leon, Lérida, Linares.

MERCADOS DE MADRID DE AYER.

Carne de vaca, de 45 á 46 pesetas la arroba, y á 4 33 el kilogramo.

Artes.

Desde hoy se hallan expuestos en la Escuela de arquitectura los trabajos del único aspirante á la pension de número de dicho arte.

—Ayer quedó expuesto al público en una de las salas de la Academia de San Fernando el cuadro de D. Manuel Castellanos, cuyo asunto es: Las tropas de Dinamarca al mando del marqués de la Romana, jurando ante sus banderas morir por la independencia española.

Esta obra de arte es la tercera que envía á su patria el pensionado señor Castellanos.

—La Sociedad de artistas músicos de Francia ha recaudado en el ejercicio de 1877 á 1878 la suma de 166.625 francos. La renta anual que da á esta sociedad el capital que posee asciende á á 65.555 francos.

—Uno de los más célebres actores ingleses, Carlos Mathews, ha fallecido en Londres á los 75 años.

—El Centro artístico de Olot ha circulado ya la convocatoria para la Exposicion de Bellas Artes de 1878; empezará el 2 de Setiembre y durará quince dias, comprendiendo las diferentes secciones de dibujo, pintura, escultura y arquitectura; debiendo ser remitidas las obras á aquel Centro antes del 25 de Agosto.

Teatros.

Muy en breve comenzarán en el teatro del Buen Retiro los ensayos de una nueva zarzuela en un acto, titulada Entre dos tios, original de un aplaudido autor, con música del maestro Nieto.

—La compañía ecuestre que dirige el artista Enrique Diaz está llamando la atencion en Murcia: la primera funcion que verificó ayer tarde en la plaza de toros dejó muy satisfecho al público por la variedad de sus ejercicios y por la precision con que fueron ejecutados.

Vida Práctica.

UN PENSAMIENTO.—Las ideas deben alimentar á las palabras, y las palabras vestir á las ideas.—Máxima oriental.

UNA RECETA.—Sopa moscovita.—Bueno es saber cómo comen los rusos; al paso que van no será extraño que la moda nos enseñe como nos ha enseñado. La sopa de que hablamos se confecciona del modo siguiente: Se deslien en medio litro de leche y un poco de caldo seis yemas y dos claras de huevos. Esta pasta se mezcla con caldo muy caliente, y en este caldo se cuecen fideos ú otras pastas italianas. Puede aderezarse con azúcar ó sal, á gusto del consumidor.

Pasatiempo.

CHARADA.—Sobre flor tres segunditas yo vi á mi todo, la prima y dos buscandito muy afanoso. Porque con ella, forma para sus hijos una vivienda.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER: LOPE.

Idem de carnero, á 0'55 pesetas la libra, y á 4'14 el kilogramo.

Idem de cordero, á 0'55 pesetas la libra, y á 4'14 el kilogramo.

Tocino añejo, de 18'75 á 20 pesetas la arroba; de 0'84 á 0'96 pesetas la libra, y de 4 á 4'82 el kilogramo.

Jamon, de 25 á 30 pesetas la arroba; de 4'25 á 4'75 la libra, y de 2'69 á 3'80 el kilogramo.

Pan de dos libras, de 0'42 á 0'46, y de 0'48 á 0'52 pesetas el kilogramo.

Carbanzos, de 6 á 4'50 pesetas la arroba; de 0'25 á 0'59 la libra, y de 0'34 á 4'28 el kilogramo.

Judias, de 5'50 á 8'50 pesetas la arroba; de 0'25 á 0'37 la libra, y de 0'34 á 0'70 el kilogramo.

Arroz, de 6 á 8'50 pesetas la arroba; de 0'25 á 0'27 la libra, y de 0'34 á 0'70 el kilogramo.

Lentejas, de 5'50 á 6'50 pesetas la arroba; de 0'25 á 0'29 la libra, y de 0'34 á 0'63 el kilogramo.

Carbon vegetal, á 1,75 pesetas la arroba, y á 0'45 el kilogramo.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—En la calle de Toledo.—Baile nuevo.—Por la tremenda.—Baile español.—Intermedios por la banda de ingenieros.

APOLO.—A las nueve.—La tabla de salvacion.—Consuelo... de todos.

PRÍNCIPE ALFONSO.—A las nueve.—El Diablo Cojuelo.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve de la noche.—Gran funcion, en la cual tomará parte la célebre gimnasta americana miss Sanyeah.

IMPRESA CENTRAL, á CARGO DE VITOR SAIZ Colegiata, 6.

PROSPECTO.

La aparición de un periódico que no trae la misión de derribar al Ministerio, de allanar el camino del poder a un partido ó de interesar al público en alguna maravillosa negociación financiera parecerá, á primera vista, tarea inútil, empresa aventurada y esfuerzo estéril del capital y de la inteligencia.

La ocasión, en efecto, no parece oportuna. En todas las esferas reina una calma semejante á la que desespera á los marinos; dominados hombres y cosas por esa enfermedad que se llama atonía, primer período de la consunción, sólo de tiempo en tiempo la acción de los gobiernos ó la de los partidos, únicas ruedas de la máquina social que se mueven, galvanizan ese pesado cuerpo que duerme años y años sobre sus laureles sin que le despierte y vivifique el soplo del progreso humano, que se extiende por el mundo y aleja las tinieblas para que luzca el sol de la verdad, de la justicia y de la libertad.

Donde quiera que se fijan los ojos se ven las huellas de una miseria moral, intelectual y material, cubiertas con el oropel de una cultura prestada, como forma de un país que encierra en su fondo elementos de genio, de prosperidad y de virtud, pugnando por romper las mallas en que le han enredado el egoísmo y las malas pasiones de los tiempos actuales y de los anteriores.

Si el pensamiento que nos anima fuera crear un periódico más para sostener determinadas soluciones políticas ó defender partidos y personas; si sólo fuese imitar á periódicos populares para aspirar á compartir con ellos el favor del público, ni la empresa sería útil, ni la publicación oportuna. Pero precisamente porque su punto de partida, su tendencia y hasta su forma literaria pretenden diferenciarse algo de las conocidas y usadas, creemos que la GACETA UNIVERSAL ha de ser útil, oportuna, y ha de hallar acogida benévola en todos cuantos creen que hay que hacer algo más que lamentar los extravíos políticos; que hay que educar y preparar á todas las clases para resolver el problema social, que, como una amenaza nazca de justa expiación, pesa sobre las naciones que no se han inspirado para resolverlo en la equidad y la justicia; que hay que abrir nuevos horizontes á la actividad individual y colectiva, y en una palabra, que hay que salir de la atonía buscando la salud, que es la vida, en vez de conformarse con ese estado valedurario, que es una muerte lenta y vergonzosa.

Nuestro país necesita con urgencia un renacimiento intelectual, moral y material, esperado, iniciado y detenido por causas que se dicen en voz baja, y que procuraremos repetir, cuando sea necesario, en esta voz; necesita una fe, una creencia, algo que le saque de la postración, del marasmo, del escepticismo que corren sus entrañas. Y puesto que su carácter, sus condiciones, su modo de ser le impulsan á luchar, que la lucha sea noble y generosa, y que resulte de ella el engrandecimiento de la patria y no su ruina.

Dos elementos se agitan en su seno. Uno, el político, fraccionado, impotente, preñado de temores ó de remordimientos, y sintiendo al cambiar de postura á cada instante que le falta punto de apoyo. Otro, el social, indiferente, resignado unas veces, desesperado otras, viviendo de remedios empíricos, sufriendo por desidia, odianlo sistemáticamente todo lo que es principio de autoridad, dejándose llevar de todos los que balagan sus flacos.

Estos dos elementos, en pugna siempre, son la causa de la crisis en que vive el país, y ó la política hace suyos los intereses de la sociedad, y la sociedad devuelve á la política su genuina representación, y se forman por sí solos dos grandes partidos con un solo fin, por más que sean distintos sus procedimientos para conseguirlo, ó España queda condenada á la esterilidad y al remordimiento.

Hé aquí por qué nosotros queremos publicar un periódico que sirva de punto de reposo, de campo neutral á los que luchan, una tribuna en donde hablen todos los sentimientos honrados y todos los intereses

legítimos; que no diga á todo sí ni á todo no. Uno que afirme y niegue con equidad é independencia, ó lo que es lo mismo, que no lo vea todo de color de rosa por ser ministerial, ni todo negro por ser de oposición; que aplauda lo bueno y lo patriótico, venga de donde quiera, y condene lo injusto y lo funesto donde quiera que lo halle; un periódico que diga la verdad á los que mandan y á los que obedecen, sin pasión, sin soberbia, con modestia, con educación, pero con dignidad y entereza.

Hay un gran número de españoles que, cumpliendo la ley de Dios, la santa y bienhechora ley del trabajo, pasan el día en los talleres, en las obras públicas, en los campos, en los bufetes, entregados á una asidua labor. Esa numerosa clase, la clase productora, la que con su trabajo crea lo que la ociosidad y el egoísmo destruyen, necesita saber lo que pasa en el mundo, exige que los que escriben trabajen para ilustrarla, mientras ella trabaja para la sociedad; debe comprender el papel importante que en esa misma sociedad desempeña, y saber lo que más le conviene para ejercer legítima influencia en la vida de los pueblos de que es nervio y principio vital.

Hay que darle un periódico, sin compromisos, sin banderías, que, amigo ameno é ilustrado, refiera lo que ocurre en todas las esferas, dé noticia de cuanto pueda interesar al ciudadano como individuo de la sociedad, y al mismo tiempo le comunique lo que otros hombres trabajadores también descubren ó practican realizando esa estela luminosa que se llama progreso y civilización; es preciso, por último, que con el mismo ardor de la pasión política, se defiendan los intereses sociales, que son nuestro único porvenir.

El día en que sean tan conocidos y considerados como los personajes políticos los labradores inteligentes, los comerciantes probos, los industriales activos, los representantes de la ciencia, del arte, del trabajo; el día en que preocupen á los españoles por los mismos tanto como las noticias políticas las que se relacionan con los elementos del progreso moral y material, se habrá dado el gran paso para la regeneración del país, y nuestra aspiración es contribuir, siquiera sea modestamente, á la realización de tan fausto suceso.

Pero para desarrollar este plan, hasta donde nuestras débiles fuerzas nos lo permitan, buscaremos una forma sencilla y agradable.

Daremos á las ideas representación humana, por medio de escenas, de conversaciones, de ejemplos prácticos; desarrollaremos todos los principios; veremos su aplicación, sus consecuencias, y de este estudio ameno, y divertido á veces, al alcance siempre de todas las inteligencias, de fácil percepción, procuraremos deducir la solución de esa crisis social y política que atravesamos y que creemos necesidad vital para el país reso ver pronto y bien.

Resulta de lo expuesto, que la GACETA UNIVERSAL, con carácter más descriptivo que crítico, se propone:

Ofrecer á sus lectores, con método, con orden, con imparcialidad, el resumen diario del movimiento religioso, político, social, científico, literario, artístico, mercantil, industrial y agrícola de todos los países en general, y de España en particular.

Realizar el estudio práctico de las cuestiones políticas y sociales que interesan al presente y al porvenir de nuestra nación como medio de conseguir la paz moral y material que necesita, y de que sea fecunda y duradera.

Para llevar á cabo este propósito con verdadera independencia y para reunir los recursos indispensables á su realización, se ha constituido una Sociedad por acciones, cuyos individuos, conservando su genuina representación, no han vacilado en posponer su interés personal en beneficio de una idea que tiende á favorecer el interés general de la nación. Hé aquí ya realizado el bello ideal del periodismo, según lo formulaba no hace mucho uno de los periódicos más importantes de Madrid, cuando al asegurar que los diarios y sus redactores no han solido pensar y hacer más que lo que

los partidos respectivos han creído y resuelto, decía que el porvenir de *el periodismo en España, como lo ha sido en otros pueblos de Europa, era convertirse, en órgano de ideas elevadas y en medio de difusión de la cultura pública* (1).

Tal es la aspiración de la GACETA UNIVERSAL, y de que ha de realizarse es buena prueba el art. 8.º de los Estatutos constitutivos de la Sociedad que la publica, que dice:

«Las bases fundamentales del periódico son:

Dar á luz diariamente un periódico que, dentro siempre de la legalidad, sea un activo reflejo del movimiento universal; defienda los intereses permanentes de la Sociedad en general y de la española en particular; cooperar al desarrollo de la riqueza pública por el trabajo, la cultura social y el progreso humano, sin estar jamás sistemáticamente afiliado á ningún partido político, y procurando ser agente de publicidad de cuanto la ley ampare y la civilización reclame en beneficio de la paz y la prosperidad del país.»

Ilmos explicado lo que somos y lo que queremos; aquí el juez es el público: á él apelamos para que premie con su apoyo nuestro anhelo ó castigue con su desden nuestra torpeza al realizarlo.

PLAN DE LA PUBLICACION.

Los lectores pueden ver en este número el plan que preside á la concepción de la GACETA UNIVERSAL. Condensamos en primer término las impresiones del día, es decir, resúmenes y ofrecemos rápidamente cuanto puede interesar al lector. En esta primera parte, satisfacemos la curiosidad del público con la noticia. Después damos á luz artículos tratando las cuestiones que más afectan á la vida de los pueblos modernos, resúmenes de las sesiones de Cortes, resúmenes de lo más importante que publican los periódicos. En primer término la de impresión: después la *relección*, el estudio de los problemas que importa resolver á la sociedad actual.

Destinamos una sección á la **Pública**, para que todos los que tengan alguna observación que hacer ó alguna queja que formular, bajo su responsabilidad y con las garantías indispensables, puedan hallar en nuestro periódico ese natural desahogo, que tan buenos servicios puede además prestar á las autoridades.

Viene en segunda la sección de **conocimientos útiles** para ilustrar á las masas y abrir nuevos horizontes á la actividad humana.

Las noticias que formando un folletín constituyen un verdadero *Diario de Avisos*, pasarán en el mes próximo á ocupar la parte superior de la cuarta plana, y en el espacio que ahora ocupan, publicaremos *Novelas* de autores españoles y extranjeros, y de vez en cuando *Señalamientos* y *bosques á la pluma* de las celebridades contemporáneas.

Destinamos los números del mes de Julio á una gran propaganda, renunciaremos hasta el 1.º de Agosto á dar á luz novelas, que muchos no podrían leer completa. Desde el día indicado publicaremos una original, titulada:

EL SECRETO DE LA VIDA.

Los domingos destinaremos una hoja del periódico á revistas de Madrid, de teatros, literatura, financiera, agrícola, industrial, científica, de tribunales, de modas, etc.

Para llevar á cabo nuestro propósito, contamos con la colaboración de reputados escritores, permitiendo la imparcialidad del periódico que puedan ilustrar sus columnas los que profesen distintas opiniones, porque es justo que todas las ideas honradas se abran camino, siempre que las expongan la buena fe, el buen gusto y la más exquisita educación.

CONDICIONES.

El periódico empezará á redactarse todos los días á las ocho de la mañana, y publicará tres ediciones.

(1) *El Imparcial*.

La primera, que se cerrará á las tres menos cuarto de la tarde, para el extranjero y las localidades que sirve el tren expreso del Norte.

La segunda, que se cerrará á las cuatro y media, se destinará á las provincias.

La tercera, que se cerrará á las cinco, se repartirá y venderá en Madrid de seis á ocho de la tarde.

Por este sistema no aparecerán noticias atrasadas, y podremos ofrecer al público en Madrid de seis á ocho de la tarde cuanto nos hayan comunicado los correos, telegramas y periódicos durante el período del día en que hay más movimiento. Podrán darnos algunas noticias relativas á los sucesos que acaezcan desde las cinco hasta la hora en que ven la luz los diarios de la noche; pero en cambio, al salir de la oficina los empleados, al terminar sus tareas los hombres de negocios, los operarios, durante el paseo los desocupados, podrán informarse de los sucesos más notables, de la cotización de la bolsa, de las alteraciones de los espectáculos, etc.

Cuando el público se acostumbre á leer el periódico á esta hora, que es la que han adoptado las principales empresas periódicas de Alemania, Inglaterra, Bélgica y Francia, se convencerá de que es la más oportuna.

Modo de adquirir LA GACETA UNIVERSAL.

PUEDEN ADQUIRIRSE POR VENTA Y POR SUSCRICION.

Por venta, se hallará en Madrid y en las localidades donde tenga vendedores la empresa, al precio de dos cuartos cada número en toda la Península.

También se venderá la GACETA UNIVERSAL, y al mismo precio de dos cuartos número, en todos los estancos que anuncien su venta por medio de un cartel.

MANO DE 25 EJEMPLARES, 1 PESETA.

SUSCRICION.

	Directa.	Por correspondencia.
	Plas. Cs.	Plas. Cs.
Madrid.		
Un mes.....	1	1,25
Provincias.		
Un mes.....	3	3,25
Tres meses.....	5	5,50
Seis meses.....	9	40
Un año.....	17,50	19,50
Antillas y países extranjeros del convenio postal.		
Tres meses.....	15	17
Un año.....	50	60
Filipinas y América del Sur.		
Tres meses.....	20	23
Un año.....	70	80

Las suscripciones empiezan el 1.º y el 16 de cada mes.

El aumento que paga el suscriptor cuando hace la suscripción por correspondencia, es la comisión que éste recibe.

NO SE SERVIRÁ POSITIVAMENTE NINGUNA SUSCRICION DIRECTA Ó DE CORRESPONDENCIA, CUANDO NO SE ACOMPAÑE AL PEDIDO SU IMPORTE.

El mejor medio de hacer la suscripción desde cualquier punto de la Península, es remitir un talon de suscripción.

La instrucción para efectuar el pago de este modo, es como sigue:

Los talones se hallan divididos en cinco series, en la forma siguiente:

Serie A, de 0,25 céntimos de peseta, ó sea un real.

Serie B, de una peseta 25 céntimos, ó sean 5 reales.

Serie C, de dos pesetas 50 céntimos, ó sean 10 reales.

Serie D, de seis pesetas, ó sean 24 rs.

Serie E, de 10 pesetas, ó sean 40 rs.

Para hacer ó renovar la suscripción basta adquirir tantos talones cuantos sean necesarios para completar el importe, y una vez llenos los huecos que aparecen en blanco en los mismos, con arreglo á las indicaciones

nes impresas que llevan al pie, se procede á cortar los talones por el suscriptor, quedándose éste con la parte izquierda y remitiendo el resto, sin carta, á la administración del periódico, bajo faja, sobre abierto ó sobre cerrado; pero en este último caso se cortarán los ángulos de los sobres á fin de que pueda ser examinado su contenido.

Para franquear estas fajas ó sobres basta fijar en ellos un sello de comunicaciones de cinco céntimos por cada talon que contengan.

La parte izquierda del talon, que deben conservar en su poder los suscriptores, les sirve de resguardo para un caso de extravío ó sustracción, ó para reclamar de la administración del periódico su envío, si después de haber remitido á la misma la otra parte del talon, no le fuere servido.

Por este sencillo procedimiento se facilita extraordinariamente la suscripción, evitando á los abonados considerables quebrantos, bien por el extravío y sustracción de sellos, que es tan frecuente, bien por los gastos de certificado y otros que no necesitamos enumerar, puesto que no siendo pagaderos los talones más que á la órden de la administración ó que correspondan, aunque sucediera un caso de extravío ó sustracción no se irrogaría perjuicio alguno á los suscriptores, quedando como queda en su poder la otra mitad del talon para justificar el pago, ni á las administraciones de los periódicos, que pueden realizar en las oficinas de la Sociedad del Tambre la parte del talon que retienen los suscriptores y les remesan para justificar que han pagado.

Donde no haya talones, podrá hacerse el pago en libranzas, ó letras de fácil cobro, ó en sellos, certificando la carta en este último caso. Las suscripciones de Ultramar, extranjero y América del Sur, se harán en letras á la vista.

Toda la correspondencia relativa á la administración se dirigirá:

Al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, Colegiata, 6, pral. derecha.—Madrid.

Toda la correspondencia concerniente á la redacción: Al Director de la GACETA UNIVERSAL, Colegiata, 6, pral. derecha.—Madrid.

Oficinas.

Calle de la Colegiata, 6, pral. derecha.

Todos los días no feriados, de diez á cuatro.

En la Administración se admiten anuarios y comunicados á precios convencionales.

Regalo á los suscriptores de provincias.

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses, recibirá un regalo ninguno de precio y junto con nuestro periódico, un ejemplar de *La Ilustración Universal*, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas y contenido en su texto en novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picaresos caricaturas.

Una edición económica y especial, hecha exp. ofeso para los suscriptores de nuestro periódico y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo á 0,50 semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha *Ilustración Universal*, es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtiene del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 30 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de *La Ilustración*.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida.

ADVERTENCIA.

Para hacer la propaganda del periódico lo enviamos á las personas más conocidas de Madrid y provincias.

Línea de 30 letras, cuerpo 7, 25 céntimos de peseta. PROPAGANDA Y PUBLICIDAD. Contratos especiales con los anunciantes.

COMPANIA NACIONAL.

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES movida á vapor.

Cafés, teas y especialidad en dulces de todas clases. Su preparación es perfecta.—Esterilización por el método más perfeccionado.

Los productos de esta fabricación, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FÁBRICA Y OFICINAS calle de Caracas (á Chamberí).

SALES PARA BAÑOS DE MAR

PREPARADAS POR EL FARMACEUTICO **SANCHEZ OCAÑA.**

En su gran laboratorio y farmacia, calle de Atocha, núm. 35, frente á la de Relatores. Paquetes para un baño á 4 y 8 rs. Baños sulfurosos á 5 y 8 rs. botella.

EN ALMONACID DE LA SIERRA, próximo á la estación de Rieira, se vende una magnífica finca con su fábrica para elaborar vinos y alcoholes con todos los aparatos necesarios para esta industria.

Contiene lagares, almacenes y gran de casa, y en sus bodegas las más escelentes, cómodas y de más fama en el país, hay 48 cubas de gran cabida, pudiendo contener 2 300 alqueza, y además la cuba grande tan celebrada, que coge 360.

Anexas á esta finca hay dos olivares con 254 olivos y v. medio.

Desecando el dueño enagenar esta finca, que ha costado una fortuna, la venderá bajo el tipo de 240 000 rs.

Para más pormenores dirigirse á D. Bonifacio de Rosendo, en Madrid, calle de Serrano, núm. 74, cuarto 3.º, quien dará cuantas noticias se exijan acerca de esta finca, así como en Zaragoza, calle de San Pablo, núm. 12, en donde se facilitará á quien lo desee medios para ver la finca.

También se admitirán proposiciones de arriendo de dicha finca.

CHOCOLATES DE MATE S. LOPEZ Y LOPEZ Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRANSPORTES PARA SOMA Y TERUEL—L. Ramirez, Alcalá, 12.

VAPORES PARA MEXICO Y AMERICA Central.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

DOÑA CARMEN DANIEL, PLAZA DE Lavapiés, núm. 8, patio, viuda, con cuatro hijos enfermos y todos pequeños, se encuentra en la mayor miseria, sin más amparo que las limosnas de las personas caritativas.

TEMPORADA DE 1878.

BAÑOS DE GRÁVALOS,

PROVINCIA DE LOGROÑO.

Esté establecimiento, cuyas aguas hidrosulfúreas no tienen rival para combatir el vicio herpético y demás humores de la sangre, se halla abierto para la temporada oficial del actual año, desde 1.º de Junio á 30 de Setiembre.

La fonda, en la que se han introducido grandes mejoras, se encuentra á cargo de los señores Sanz y Compañía, dueños del Café Restaurant del Recreo de Tudela.

Para el departamento de baños, se han traído de París nuevos aparatos de purificación que llenarán cumplidamente el vacío que se notaba en la aplicación de las aguas bajo esta forma.

El viaje es cómodo, pues desde las estaciones de Tudela y Castejon hay magnífica carretera hasta el pie del establecimiento, y cómodos y económicos carruajes en combinación con los trenes de la mañana.

Las personas que deseen usar las aguas en sus respectivas localidades, pueden dirigirse en dicho Grávalos al encargado D. Dionisio Parga quien les facilitará cada caja con 12 ó 24 botellas de cuartillo y medio, perfectamente encorchadas y embaladas, á 12 y 24 pesetas respectivamente.

La conducción y portes será de cuenta del comprador y el pago al contado en metálico ó libranzas de fácil cobro, sobre Logroño, Alfa ó Tudela.

Las personas que pidan de 100 botellas en adelante de una vez, se les hará una rebaja de 10 por 100.